

## T. Douglas Kinsella, CM, BA, M.D., FACP, FRCPC (1932-2004)

---

Thomas Douglas Kinsella est né le 15 février 1932 à Montréal (Québec). Ses parents, Mary et Jimmy (un employé de la Northern Electric) lui ont donné une jeune sœur, Juanita, et un frère plus âgé, Howard.

Très jeune, Douglas a souffert de rhumatisme articulaire aigu, et c'est en surmontant sa maladie qu'il a acquis la profonde conviction qu'il allait un jour devenir médecin.

Après ses études auprès des Jésuites à la Loyola High School de Montréal, il s'est inscrit au Loyola College, puis il s'est enrôlé dans le Corps blindé royal canadien. En juin 1955, pendant ses études en médecine à l'université McGill, il a épousé Lorna, à la Loyola Chapel. Douglas et Lorna ont eu trois fils : Warren, Kevin et Lorne.

Après avoir terminé sa spécialisation en rhumatologie clinique à l'hôpital Royal Victoria, Douglas a déménagé ses pénates à Dallas, au Texas, pour pouvoir entreprendre des recherches sous la gouverne du Dr Morris Ziff. En 1968, Douglas et sa famille sont revenus au Canada. Il a alors été nommé professeur adjoint de médecine à l'université Queen's. En 1975, après un bref retour à Montréal où il a occupé un poste de professeur à l'université McGill, il est reparti, pour Calgary cette fois, où il a été nommé professeur de médecine et où il a mis sur pied une unité d'enseignement sur les maladies rhumatismales à l'Hôpital général de Calgary. C'est donc là qu'il a posé les bases d'une unité prestigieuse de recherches fondamentales et cliniques chargée d'explorer le lien entre les agents infectieux et les spondylarthropathies.

Les travaux de Douglas dans les domaines de la rhumatologie et de l'immunologie lui ont valu la renommée



internationale, alors qu'il travaillait à l'Université de Calgary et au Foothills Medical Centre. Par la suite, il a mis sur pied le Conjoint Health Research Ethics Board et s'est fait l'ardent défenseur de l'éthique médicale et de la dignité de la vie humaine, autant sur le plan national qu'international.

Douglas a été président de la Société canadienne de rhumatologie (SCR) de 1976 à 1978. Son engagement dans les domaines de l'éthique et de la thérapeutique lui a valu d'être décoré de l'Ordre du Canada en 1995.

En 2000, Douglas a pris sa retraite et, avec son épouse Lorna, il s'est établi à Kingston. C'est à l'Hôpital général de Kingston – là même où il a sauvé tant

de vies – que Douglas s'est éteint paisiblement aux petites heures du matin le 15 juin 2004, vaincu par un cancer du poumon foudroyant. Jusqu'à la fin, Douglas a su garder espoir et a refusé fermement tout traitement de faveur, comme le privilège d'une chambre avec vue imprenable sur le lac Ontario.

Comme ami, collègue et médecin, à bien des égards, Douglas a suscité l'admiration. Il a été le mentor de plus de 15 rhumatologues cliniciens et chercheurs qui ont su, à leur tour, faire fleurir l'amour de la rhumatologie et le respect des patients. Dans l'esprit et le cœur des gens dont il a sauvé ou amélioré la vie depuis un demi-siècle, sa compassion sert de référence à ses successeurs. Le Canada et le monde de la rhumatologie ont perdu un grand homme. Nous adressons nos condoléances les plus sincères à Lorna, à ses trois fils et à leurs proches.

*[Extrait adapté de l'éloge funèbre rédigé par le fils aîné de Douglas, Warren Kinsella, avec son autorisation.]*